
APOYAN LA INSTALACIÓN DE UNA DESALADORA 

COMITÉS DE APR 
EXIGEN MEDIDAS 
CONCRETAS PARA 
ENFRENTAR LA 
CRISIS HÍDRICA 
Representantes de las tres asociaciones provinciales se 
reunieron en Ovalle para analizar la grave sequía que 
afecta a la región, condición que ha generado grandes 
dificultades a estos servicios rurales, algunos de los cuales, 
han debido ser abastecidos por camiones aljibe. 02-03
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Dirigentes de los APR exigen medidas 
concretas para enfrentar la sequía

APOYAN LA INSTALACIÓN DE UNA PLANTA DESALADORA  

Representantes de las tres asociaciones provinciales se 
reunieron en Ovalle para analizar la grave crisis hídrica que 
afecta a la región, ante lo cual hicieron un llamado a las 
autoridades a “tomar cartas en el asunto”. En este contexto, 
las propias directivas han levantado propuestas, como puntos 
de acarreo y tecnología para identificar fugas.  

Durante la jornada de este viernes 
las tres asociaciones provinciales 
de APR de la región se reunieron en 
Ovalle, para analizar la grave crisis 
hídrica que afecta la zona, lo que ha 
generado dificultades para asegurar 
el consumo humano de agua potable. 

Según comentaron los dirigentes, 
un gran número de comités APR en la 
región están secos o con escasa agua, 
ante lo cual deben ser abastecidos por 
camiones aljibe. 

Así lo afirma el presidente de la 
Asociación Gremial de APR de la 
Provincia del Limarí, Luis Alfaro. “En 
nuestro caso tenemos más o menos 14 
APR que tienen que ser abastecidos. 
La crisis hídrica nos ha golpeado y nos 
seguirá golpeando si no nos ponemos 
serios en el trabajo. Hay que destacar 
que no sólo tenemos problemas con 
la sequía, sino que también tenemos 
problemas de fugas”, puntualizó. 

Palabras similares tuvo el presidente 
de la Asociación Gremial de APR de 
la Provincia del Elqui, Carlos Peralta, 
quien asegura que “con esta escasez 
hídrica nos hemos visto muy afectados. 
Actualmente estamos con camiones 
aljibe para poder solucionar en parte 
el problema. Hemos tratado de salir 
adelante”, indicó. 

En la misma línea, el presidente de 
la Asociación Gremial de APR de la 
Provincia del Choapa, Ramón Reyes, 
afirmó que “nuestra problemática no 
difiere mucho de nuestros vecinos. 
Tenemos una sequía que nos viene 
afectando hace alrededor de 10 años, 
y por eso actualmente hay APR que 
tienen que ser abastecidos, y hay 
otros que tienen problemas con la 
contaminación de sus aguas”, advirtió.

MEDIDAS PROPUESTAS
En ese contexto, los dirigentes gre-

miales llamaron a las autoridades a 
adoptar medidas concretas y a corto 
plazo para solucionar esta emergencia.

En ese sentido, Luis Alfaro, subrayó  
que desde las propias asociaciones 
han levantado propuestas, las que 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

Las tres asociaciones provinciales de APR de la región se reunieron en Ovalle para analizar el presente de la crisis hídrica. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

“CREEMOS QUE HAY QUE 
HAY QUE PROMOVER LOS 
PUNTOS DE ACARREO, 
QUE ES ALGO QUE 
HEMOS TRABAJADO EN 
EL LIMARÍ, Y ESPERAMOS 
QUE LAS AUTORIDADES 
NOS ESCUCHEN, PORQUE 
HAY APR QUE NO TIENEN 
PROBLEMAS DE AGUA, Y 
ELLOS PUEDEN ENTREGAR 
AGUA A LOS APR QUE 
SÍ SE HAN VISTO MÁS 
AFECTADOS”

LUIS ALFARO
ASOCIACIÓN GREMIAL DE APR DE LA PRO-
VINCIA DEL LIMARÍ 

han encontrado apoyo en el gobierno 
regional. 

“Tenemos un proyecto que ya fue 
aceptado. Conseguimos geófonos, 
pozómetros, cámaras para detectar 
las fugas al interior de las tuberías y 
cámaras para filmar el comportamiento 
de los pozos, para ver si están sucios 
o necesitan ser profundizados. El 
segundo proyecto presentado es la 
instalación de medidores inteligen-
tes para tener un control preciso del 
agua. Por otro lado, creemos que hay 
que hay que promover los puntos de 

acarreo, que es algo que hemos tra-
bajado en el Limarí, y esperamos que 
las autoridades nos escuchen, porque 
hay APR que no tienen problemas 
de agua, y ellos pueden entregar 
a los APR que sí se han visto más 
afectados”, sostuvo.

Ramón Reyes denunció por su parte 
que “actualmente hay proyectos que 
están dormidos en la Dirección de 
Obras Hidráulicas, y son proyectos que 
muchas veces han sido financiados 
por los APR o a través de fundaciones 
y empresas privadas. Por eso hacemos 
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La iniciativa tuvo como objetivo principal 
reactivar a adultos mayores autovalentes a 
través de una serie de talleres diseñados espe-
cialmente para ellos, y al mismo tiempo 
acompañar a personas mayores en situación 
de soledad. La iniciativa concluyó con una 
tarde recreativa.

PERSONAS MAYORES Y ESTUDIANTES 
CONCLUYEN PROYECTO DE ACOMPAÑAMIENTO 
“NO ESTÁS SOLO” 

Durante un mes, estudiantes y docentes de distin-
tas carreras del IP-CFT Santo Tomás, sede Ovalle, 
se sumergieron en un proyecto emblemático de 
vinculación con el medio, que busca no solo 
proporcionar acompañamiento a los adultos 
mayores, sino también fomentar un vínculo inter-
generacional, promoviendo la participación de la 
comunidad.
El proyecto “No estás solo” que se ejecuta por 
tercer año consecutivo, concluyó con un encuen-
tro recreativo en el parque Puente Viñita, en 
donde todos los participantes disfrutaron de una 
experiencia enriquecedora con muchas risas, 
música, bailes y diversas preparaciones culinarias. 
La ejecución del proyecto abarcó diversas áreas 
de atención y vinculación con las personas mayo-
res, con visitas domiciliarias a quienes se encuen-
tran en situación de soledad, y la realización de 
talleres de cuidado y manejos básicos de masco-
tas, huerto y cultivo, uso de nuevas tecnologías, 
gastronomía y activación cerebral, para personas 
mayores autovalentes.
Cabe destacar que esta iniciativa busca promover 
el envejecimiento activo de las personas mayores 
de la comuna, a la vez que propone incrementar 
su bienestar social, emocional, físico y mental, ya 
sea que tengan alguna alteración de su salud o 
sean autovalentes. 
José Luis Díaz, coordinador de vinculación con el 
medio, de la casa de estudios, señaló que “los 
participantes, ingresan a un proceso de diagnósti-
co donde identificamos sus necesidades, intere-
ses y expectativas, para ofrecerles talleres en los 
que nuestros estudiantes despliegan competen-
cias técnicas y valóricas que han adquirido duran-
te su proceso de formación profesional. Así, 

ponemos en práctica metodologías de interven-
ción coherentes con las necesidades de las 
personas mayores de la comuna de Ovalle y apor-
tamos al mejoramiento de su calidad de vida”.
En tanto, la respuesta de la comunidad y de los 
estudiantes fue positiva, destacando el compro-
miso y la alegría compartida durante el proceso.
Para Antonia Rojo, estudiante de Gastronomía, el 
cierre del proyecto con la tarde recreativa fue 
“una actividad demasiado emotiva e importante 
porque al final son personas con las que convivi-
mos en los talleres, es super genial convivir 
porque a veces nos cuentan su historia, nos 
hablan de ellos, entonces conectar es muy mara-
villoso. Aparte, preparamos esto con esfuerzo, 
entonces verlos aquí y que lo estén disfrutando y 
pasando bien es genial”.
Daniela Enríquez, estudiante de Psicopedagogía, 
dijo que para ella “fue una experiencia muy signifi-
cativa, ya que a la vez que pudimos compartir con 
personas mayores, podíamos poner en práctica lo 
que hemos visto durante estos años de aprendi-
zaje”.
Para las personas mayores esta fue una iniciativa 
significativa, por lo que Iris Retamal, presidenta 
del Club de Adultos Mayores “Padre Hurtado”, 
comentó que estaba “muy feliz de haber partici-

pado en Santo Tomás, además que tengo la expe-
riencia de que mi hijo estudió ahí, entonces muy 
contenta de haber participado en talleres de 
cocina, veterinaria, porque muchas cosas necesa-
rias nos enseñaron, porque uno tiene sus años, 
pero nunca termina de aprender”.
Este encuentro intergeneracional permitió a los 
adultos mayores y a los estudiantes compartir 
experiencias y aprender mutuamente. Los partici-
pantes expresaron su aprecio por la oportunidad 
de establecer conexiones significativas y la posi-
bilidad de expandir sus conocimientos.
En este sentido, Daniela Castillo estudiante de 
Técnico Agrícola, dijo que “nos tocó participar 
con los adultos mayores y fue una actividad super 
grata, llena de aprendizajes, nosotros aprendimos 
ellos y ellos de nosotros las técnicas de cómo 
cultivar distintas especies de plantas”. 
Por último, Luis Segura Pérez, docente de Analista 
Programador se refirió a esta experiencia diciendo 
que “es una actividad muy importante y se valora 
la vinculación con adultos mayores, donde los 
estudiantes pueden desarrollar sus habilidades, 
capacidad y conocimientos, así como la paciencia, 
hubo mucho compromiso de ambos y se destaca 
eso como futuros profesionales, en donde ellos 
tienen que ser integrales en su formación”. 

un llamado a las autoridades para que 
vengan a terreno. Por estar en sus 
oficinas yo creo que no dimensionan 
la realidad de los APR”.  

Por su parte, Carlos Peralta asegura 
que, si bien, la asociación que representa 
“es joven todavía”, como agrupación,  
tienen un compromiso y un trabajo 
“junto con las demás asociaciones 
para abordar estas problemáticas con 
las autoridades. No tenemos agua, 
y tampoco tenemos recursos en los 
APR. Por eso debemos acudir a las 
autoridades para que cumplan con 
sus compromisos”, argumentó. 

APOYO A LA DESALADORA
Durante la conversación surgió el 

tema de la construcción de una planta 
desaladora para la Región de Coquimbo, 
iniciativa que, si bien, según los diri-
gentes de los APR, tendría un apoyo 
transversal, ésta debería hacerse res-
petando el medio ambiente. 

Al respecto, Luis Alfaro ratifica que en 
el Limarí “estamos completamente de 
acuerdo con las plantas desaladoras. De 
hecho lo venimos trabajando desde el 

primer gobierno de Bachelet. Nosotros 
no podemos estar ciegos a una reali-
dad que vivimos en la provincia. Está 
faltando agua, y por eso tenemos que 
ser precavidos. También hay que ver 

de qué forma se va entregar el agua, 
porque no sé si se le deba entregar a 
las megaplantaciones, pero por otro 
lado, tenemos la pequeña agricultura 
familiar campesina, y debemos velar 

por ellos”, puntualizó.  
En esa misma línea, Carlos Peralta 

agrega que “la desaladora es muy 
importante, pero primero hay que ver 
qué dicen los estudios, porque se habla 
mucho de una desaladora multiuso, 
para la agricultura y la minería. Pero yo 
creo que es mucho más importante el 
consumo humano. Eso es lo que hay 
que priorizar. También hay que ver la 
parte medioambiental. Actualmente 
tenemos un gobierno ambientalista, y 
espero que puedan abordar el tema de 
la planta desaladora de buena forma”. 

Y si bien, Ramón Reyes coincide con 
ello, subraya que es necesario observar 
cómo esta tecnología funciona en 
otros países. 

“Yo no estoy en contra de las plantas 
desaladoras, porque lógicamente van 
a traer un beneficio para las personas 
que no tienen agua. Pero se deben 
efectuar con todas las indicaciones 
pertinentes para que no provoquen 
daños al medio ambiente. Sabemos 
de casos en Israel, Estado Unidos y 
Europa, y funcionan perfecto. Esos 
son los modelos que debemos seguir 
nosotros”, asegura. 

Los propios dirigentes han levantado propuestas para enfrentar la sequía, y esperan ser 
escuchados por las autoridades. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Un total de 184 vehículos robados han sido 
recuperados por Carabineros en Ovalle 

ENTREGARON RECOMENDACIONES PARA EVITAR SER VÍCTIMA DE ESTE DELITO 

En la noche del pa-
sado jueves, la SIP 
de Carabineros en 
conjunto con la ofi-
cina de Seguridad 
Ciudadana recu-
peraron un furgón 
robado. 

EL OVALLINO

Desde la Tercera Comisaría 
y la Oficina de Seguridad 
Ciudadana de la municipalidad 
destacaron el trabajo en 
conjunto entre ambas 
instituciones, lo que ha 
permitido estos positivos 
resultados. 

Uno de los delitos más frecuentes 
en la comuna de Ovalle es el robo de 
vehículos, y así queda evidenciado 
en las cifras de Carabineros. 

Según las estadísticas de la pla-
taforma S. T. O. P. (Sistema Táctico 
de Operación Policial), en 2022 se 
registraron cerca de 120 vehículos 
robados, además de 367 robos de 
objetos de o desde vehículos. Este 
año en tanto, son 129 los móviles 
robados, mientras que fueron 273 
las denuncias por robo de objeto de 
o desde vehículo. 

Ante  estas  c i rcunstancias , 
Carabineros de la Tercera Comisaría 
ha trabajado en conjunto con la Oficina 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

de Seguridad Ciudadana de la muni-
cipalidad, para prevenir este tipo de 
delitos, pero también para recuperar 
vehículos robados. 

De esta manera, en lo que va del 
año, se ha recuperado un total de 184 
móviles robados, y así fue destacado 
por el capitán Felipe Contreras. 

“Desde el mes de enero hasta la 

fecha llevamos 184 vehículos robados, 
lo que corresponden a hallazgos de 
vehículos, receptación y falsificación 
de instrumento público. Este se ha 
logrado gracias a un trabajo conjunto 
entre carabineros de la tercera comi-
saría y los inspectores municipales, 
a través de los patrullajes mixtos”, 
sostuvo. 

En la misma línea, el alcalde de 

Ovalle, Jonathan Acuña Rojas, valoró 
que “tenemos un equipo muy robus-
to de inspectores, hay una relación 
muy estrecha con Carabineros, con 
la Policía de Investigaciones, con el 
Ministerio Público para ir generando 
esta alianza para enfrentar fuerte-
mente las incivilidades, los hechos 
delictivos y que, lógicamente, vamos 
a seguir fortaleciendo para entregar a 
la comunidad tanto urbana como rural, 
una mayor sensación de seguridad”.

El jefe comunal remarcó que “la 
labor que está cumpliendo el patru-
llaje mixto en la comuna ha incidido 
positivamente en la recuperación 
de vehículos con encargo por robo”.

Cabe destacar que uno de los casos 
más recientes se dio en la noche 
del pasado jueves 28 de diciembre, 
cuando la SIP de Carabineros en 
conjunto con Seguridad Ciudadana 
recuperaron un furgón que había sido 
robado de una confitería. 

RECOMENDACIONES
Para cerrar, el capitán Felipe Contreras 

entrega algunas recomendaciones 
para que la población evite ser víctima 
de este delito que está siendo tan 
común en la zona. 

“Reiteramos a las personas el llamado 
para que cuiden sus pertenencias, 
si van a estacionar sus vehículos 
en algún lugar, deben dejarlos bien 
cerrados. También se recomienda 
no dejar prendas o pertenencias de 
valor en el interior, ya sea bolsos, 
computadores, joyas, etc., esas son 
las principales recomendaciones”, 
puntualizó. 

“DESDE EL MES DE ENERO 
HASTA LA FECHA LLEVAMOS 
184 VEHÍCULOS ROBADOS, 
LO QUE CORRESPONDEN 
A HALLAZGOS DE 
VEHÍCULOS, RECEPTACIÓN 
Y FALSIFICACIÓN DE 
INSTRUMENTO PÚBLICO. 
ESTE SE HA LOGRADO 
GRACIAS A UN TRABAJO 
CONJUNTO ENTRE 
CARABINEROS DE LA 
TERCERA COMISARÍA 
Y LOS INSPECTORES 
MUNICIPALES, A TRAVÉS DE 
LOS PATRULLAJES MIXTOS”

FELIPE CONTRERAS
CAPITÁN DE CARABINEROS DE OVALLE
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En el sector de La Antena de La Serena y 
rodeada de decenas de vecinos y dirigentes 
sociales, la gobernadora regional, Krist Na-

ranjo expuso su Cuenta Pública Participativa 2023, 
ocasión donde destacó los logros y avances en la 
Región de Coquimbo durante su gestión.

Cifras, hitos y material audiovisual, fueron pre-
sentados por la máxima autoridad regional a la 
comunidad, quienes pudieron observar la imple-
mentación de los ejes de gestión con enfoque en 
la equidad territorial, sustentabilidad, descentrali-
zación, seguridad, salud, educación, infraestructu-
ra, fomento y apoyo a la ruralidad y organizaciones 
sociales. 

Según lo expuesto, en términos financieros el 
gobierno regional ejecutó más del 95% del presu-
puesto total en 2022, alcanzando los $60.656.502 
millones. Esta inversión se destinó a proyectos 
de construcción, adquisición de vehículos, finan-
ciamiento de programas junto a instituciones y 
fondos concursables, entre otros. Se incluyeron y 
trasparentaron todos los detalles del balance ge-
neral, estado de situación presupuestaria, flujos de 
efectivo y cambios en el patrimonio.

En cuanto a la inversión en proyectos de infraes-
tructura, se destinaron $28.741.470 millones en la 
Región de Coquimbo durante el año pasado. Estas 
obras se llevaron a cabo en las 15 comunas de la 
región, con el objetivo de promover el progreso, 
desarrollo económico y empleabilidad local.

Tras la presentación, se realizaron mesas de tra-
bajo con los vecinos y dirigentes sociales donde 
opinaron qué quieren para sus comunidades. La 
gobernadora Naranjo estuvo en las distintas mesas 

escuchando y trabajando junto a la comunidad 
“Hemos tenido una cuenta pública participativa 

que ha sido muy asertiva porque los vecinos y ve-
cinas de La Antena agradecen esta retroalimen-
tación que le hemos estamos dando de nuestra 
inversión 2022 y también hemos aprovechado de 
poder hacer los énfasis que ellos requieren en el 
territorio debido a sus necesidades. Nos compro-
metimos también hacer una retroalimentación a 
sus dudas, a sus ideas de proyectos en las mesas 
temáticas que tuvimos donde ellos mostraron su 
compromiso de seguir adelante con sus sueños 
para materializar aquí en La Antena”, manifestó la 
gobernadora regional, Krist Naranjo 

La alcaldesa de Río Hurtado y presidenta de la 
Asociación de Municipios Rurales, Carmen Oliva-
res, valoró al cuenta pública de la máxima autori-
dad regional. “Es bien importante hacer las cuentas 
públicas participativas donde la comunidad puede 
ver con exactitud  lo que se ha avanzado en la re-
gión y lo que queda por hacer. Como Asociación 
de municipios rurales estamos muy conformes con 

los avances que hemos tenido”.
En tanto, el presidente de la junta de vecinos Vi-

lla La Florida, Ricardo Rivera, señaló que “esto es 
muy importante para el sector, saber que ha ha-
bido una planificación en todo los proyectos, ade-
más saber lo que se está haciendo y decir lo que 
necesitamos acá en el sector y en la Región de 
Coquimbo (…). Nosotros tenemos problemas de 
seguridad y los problemas viales, se necesita do-
ble vía por lo menos hasta Las Rojas. Hay muchos 
vehículos”, cerró.

Gobernadora Krist Naranjo rinde su 
segunda Cuenta Pública Participativa 

2023 y destaca avances para la región

EN EL SECTOR DE LA ANTENA, LA SERENA 

Nos comprometimos también 
hacer una retroalimentación 
a sus dudas, a sus ideas 
de proyectos en las mesas 
temáticas que tuvimos donde 
ellos mostraron su compromiso 
de seguir adelante con sus 
sueños para materializar aquí 
en La Antena”

Krist Naranjo, gobernadora regional

La máxima autoridad regional 
destacó especialmente los recursos 
que ha destinado el gobierno 
regional en materia de seguridad, 
fomento y focalización en proyectos 
de sustentabilidad, apoyo a las 
organizaciones sociales y ruralidad. 
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Alcaldes no se cierran a decretar 
“estado de emergencia comunal” 

Pero afirman que es algo que se debe tratar con mesura 

Más de 20 homicidios se han registrado sólo en la comuna de Coquimbo durante este año.
cristian silva

El ex general de Carabineros, Jorge Tobar, afirmó que, en 
lo inmediato, los “estados de emergencia” sí podrían ser 
una buena alternativa frente a la crisis de seguridad que 
se vive en la región y en el país, situación que los ediles 

de la conurbación no la descartan, pero coinciden en 
enfocar los esfuerzos en otras líneas de acción.

en entrevista con diario el día, el ex 
general de carabineros, Jorge tobar, 
quien se desempeñó como jefe de la iv 
Zona de coquimbo y que cuenta con 
un magíster en criminología, abordó 
la actualidad que atraviesa nuestro 
país y la región en relación al tema de 
seguridad y el incremento de delitos 
de connotación pública.

en cuanto a la opción de los “estados 
de emergencia comunales”, afirmó 
que en lo inmediato sí pueden ser una 
alternativa, porque en una situación 
de crisis se debe tener una respuesta. 
Pero, puntualizó que en el largo plazo 
no se pueden estar barajando siempre 
soluciones punitivas como ésta. 

“en la actualidad, es importante ha-
cer algo, porque se deben dar señales 
como estado. Pero a largo plazo debes 
estar pensando cómo enfrento social-
mente este tema, porque es la única 
forma de ser eficientes. un ejemplo 
es el presidente nayib bukele en el 
salvador, con quienes sus habitantes 
están muy contentos con su política 
de seguridad. sin embargo, lo que se 
cuestiona es si esta política se podrá 
sostener en el tiempo, porque la única 
forma de lograrlo es cuando asistes 
socialmente. Pero eso no se ve. es 
únicamente represión”, afirmó.

en cuanto a la situación de los se-
cuestros y sicariatos, comentó que 
se ve muy complicado si no existe 
una intervención seria del estado. 
“aunque es complejo, me pongo en 
el lugar de aquellos que tienen que 
tomar decisiones de política pública 
con respecto a eso, pues no es fácil 
atenderlos y eso ha ocurrido porque 
durante años no se ha atendido ade-
cuadamente”, aseveró.

EDILES NO DESCARTAN IDEA 
PERO “SE DEBE ESTUDIAR” BIEN

al respecto, desde  la municipalidad 
de la serena, el alcalde roberto Jacob 
admitió que si bien todo es factible, el 
tema es si se justifica o no. “además, 
hay que ver cuáles son los recursos  
que se invertirían y las acciones que 
se tomarían, por lo tanto,  pienso que 
es prematuro  hablar de un stado  de 
emergencia, sin saber los beneficios 
que esto pueda traer”, puntualizó. 

“creo que hoy día estamos traba-
jando bien con las policías. se están 
efectuando patrullajes mixtos y nos 
llegarán 10 vehículos más para in-
tensificar el tema en los distintos 
sectores”, añadió.

no obstante, reconoció que si en 
algún momento se torna complica-
do poder manejar la situación de la 
inseguridad, tal vez se podría pensar 
en esa posibilidad, pero hoy día no lo 
tiene en carpeta, reconoce. “no digo 

que no hay delincuencia, pero se es-
tán haciendo los esfuerzos y quienes 
tengan que determinar si existe o no 
la posibilidad es el estado, porque 
ellos colocan los recursos”,  recalcó 
la autoridad comunal.

Por su parte, el alcalde de coquimbo, 
ali manouchehri, respecto a una emer-
gencia comunal en seguridad, comentó 
que “para combatir la delincuencia se 
necesitan acciones concretas y un 
trabajo sostenido en el tiempo. en eso 
estamos centrados como municipio, 
en trabajar colaborativamente con 
las instituciones de gobierno y las 
policías, impulsando más inversión 
para que éstas puedan desarrollar su 
labor, con hechos concretos”.

al respecto, dio a conocer que se han 
centrado en el aumento del presupuesto 
municipal para seguridad en 2024, 
con una nueva garita de carabineros 
en el centro, comprando motocicletas 
y retenes móviles para apoyar la labor 
policial, entre otras iniciativas. 

“Por eso hay que ser responsa-
bles a la hora de tratar este tema. 
sabemos que aún hay mucho tra-

bajo por hacer pero tenemos que ser 
serios, haciéndolo dentro del marco 
legal y no generando una alarma en 
la comunidad, porque nuestro rol es 
colaborar con las instituciones que 
velan por la seguridad para devolver la 
tranquilidad a los vecinos y vecinas”, 
agregó manouchehri.

UNA SOLUCIÓN “INVIABLE”
en tanto, para la seremi de gobierno, 

Paulina mora, esta es una solución 
inviable por muchas razones. “Partiendo 
porque la seguridad, el uso de la fuerza 
corresponde exclusivamente a las po-
licías, y traspasar esta responsabilidad 
a civiles es un riesgo, pues implica 
exponerlos directamente a situaciones 
violentas, un enfrentamiento directo 
con la delincuencia e incluso, es una 
medida que se contrapone con la 
protección que debe brindar el estado 
a sus ciudadanos”, aseguró. 

“Por otra parte, existen mecanismos 
de acción para que los gobiernos 
locales puedan apoyar en materias 
de seguridad y en ese sentido, como 
gobierno hemos trabajado junto a los 
15 municipios para ejecutar acciones 
coordinadas, a través de los patrullajes 
mixtos entre carabineros e inspectores 
municipales, algo que no existía antes 
de esta administración”, sostuvo.

finalmente, aseguró que se ha po-
tenciado el rol de los municipios, a 
través de proyectos de seguridad 
como el plan “calles sin violencia” 
y el de “recuperación de espacios 
Públicos”. además, este año, contarán 
con más recursos para las policías, 
lo que permitirá tomar medidas más 
efectivas, argumentó.   

ES COmPLICADO PODER 
mANEjARLO. A LO mEjOR 
PUDIéSEmOS PENSAR EN 
ESA POSIBILIDAD, PERO 
hOy DíA NO LA TENEmOS 
EN CARPETA, PERO SE 
ESTáN hACIENDO TODOS 
LOS ESfUERzOS”

RobeRto Jacob 
AlcAlde de lA serenA

hAy qUE SER 
RESPONSABLES A LA hORA 
DE TRATAR ESTE TEmA. 
SABEmOS qUE AúN hAy 
mUChO TRABAjO POR 
hACER PERO TENEmOS qUE 
SER SERIOS y DENTRO DEL 
mARCO LEgAL”

ali ManouchehRi
AlcAlde de coquimbo

Franco riveros B.
Región de Coquimbo
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Más de 300 personas se beneficiarán de 
transporte público subsidiado en Combarbalá 

EN CUATRO LOCALIDADES RURALES 

El servicio posee tarifa 
liberada para personas 
mayores y con discapacidad. 
Durante el periodo estival 
tendrá una frecuencia de 
tres veces a la semana, pero 
desde marzo operará de lunes 
a viernes para facilitar el 
traslado de los estudiantes. 

El Programa Subsidio al Transportes 
en zonas aisladas desarrollado 
por el Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones, está orientado 
a subsidiar, entre otros, al transporte 
en zonas aisladas de todo el país. Este 
importante subsidio permite que las 
comunidades que habitan en lugares 
apartados del país puedan mejorar su 
integración territorial, económica y 
social, facilitando su acceso a centros 
de mayor desarrollo económico y con 
una mejor oferta de servicios.

Uno de estos subsidios fue inaugu-
rado esta semana en Valle Hermoso, 
con la participación de autoridades 
y vecinos. 

“Estamos inaugurando un nuevo 
servicio para las localidades de Pama 
Arriba, El Higueral, Matancilla y Valle 
Hermoso, que va a poder conectar 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Autoridades y vecinos inauguraron el nuevo servicio de transporte en Valle Hermoso. 

EL OVALLINO

a todas las personas, más de 320 
beneficiados de este servicio. Este 
subsidio, además, tiene tarifa liberada 
para los adultos mayores y personas 
con discapacidad, por lo que seguimos 
avanzando en mayor conectividad 
a todas nuestras localidades rura-
les”, señaló la seremi de Transportes, 
Alejandra Maureira. 

“Esto permite ir cerrando la brecha 
en conectividad terrestre, sin embargo, 
aún tenemos algunas brechas en co-

nectividad digital y hay un compromiso 
también de avanzar”, aseguró por 
su parte el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo.

En el periodo marzo-diciembre, este 
servicio operará todos los días hábiles 
de lunes a viernes para facilitar el 
traslado de los estudiantes, mien-
tras que, durante el periodo estival, 
tendrá tres frecuencias semanales. 
La inversión mensual que realiza el 
MTT en el servicio es de $2.360.000.

Los estudiantes de educación básica 
y menores de 7 años tendrán tarifa 
liberada, en tanto, los estudiantes de 
educación media y educación superior 
deberán pagar el equivalente al 33% 
del pasaje adulto. La rebaja a los 
estudiantes debe regir todo el año. A 
su vez, las personas mayores (tercera 
edad) y personas con discapacidad, 
tendrán tarifa liberada.

“Agradecemos la invitación a esta 
inauguración, un gran trabajo que rea-
lizaron las organizaciones, el alcalde, 
la seremi de Transportes, valoramos 
la perseverancia, porque este es un 
beneficio, sin duda, les van a generar 
un cambio en su calidad de vida, y 
eso es lo que valoro, la capacidad de 
organizarse, identificar una necesidad 
colectiva y trabajar para que se pueda 
concretar”, añadió la delegada pre-
sidencial del Limarí, Marily Escobar. 

“Antiguamente había solamente 
una locomoción que era privada, y 
no les convenía venir con regularidad, 
la gente empezó a pagar su propia 
locomoción, pero se hizo insostenible 
para las familias. La gente está muy 
satisfecha, las personas ahora van 
dos o tres veces a Combarbalá por 
diferentes motivos, por lo tanto, es 
un honor y alegría para nosotros”, 
finalizó Juan Cortés, presidente de la 
Junta de Vecinos de Valle Hermoso. 

Las tarifas por tramo son las si-
guientes: Valle Hermoso- Combarbalá: 
$600; El Higueral- Combarbalá: $500; 
Matancilla- Combarbalá: $400; Pama 
Arriba- Combarbalá: $300.

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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GERENTE GENERAL Y 
REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
Sub diREcToR comERciAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

PROPIEDADES

Arriendo

Arriendo sitio en Ovalle, 622m2; 
a 2 cuadras de la plaza, esquina 
calle independencia con calle 
La Chimba, alcantarillado, luz, 
agua, contacto: +569 51842934

Pieza, baño privado, TV cable, 
Edwards 2933, La Serena.  F: 
977585412

Se arrienda habitaciones con 
baño privado, sólo a personas 
con contrato de trabajo y papel 
de antecedentes, o a turistas, 
por días o mes.  F: 994139951

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Vendo - CAsA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 

Baja, cerca de paradero 11, Bal-
maceda.  F: 933907913

Coquimbo: Vendo casa, 3 
dormitorios, 2 baños, sector 
Sindempart, $89.000.000.  F: 
993181512

Vendo - dePArTAMenTo

La Serena: Vendo departamen-
to, 1 dormitorio, 1 baño, Puertas 
del Mar, piscina y estaciona-
miento, 2.100 UF.  F: 993181512
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Matías Candia 
representa de 
la mejor mane-
ra a su natural 
Ovalle, con 
actuaciones 
sobresalientes 
en el campo 
internacional.

Matías Candia se perfila como uno
de los talentos del ajedrez ovallino

EN FEBRERO PARTICIPARÁ EN EL NACIONAL EN VIÑA DEL MAR

El joven cerró la temporada nacional como campeón 
en su categoría y con un excelente resultado en el 
XIX Torneo Sudamericano de Ajedrez, desarrollado en 
Florianópolis, Brasil. El ex profesor, José Araya, destaca 
sus cualidades y lo proyecta con grandes condiciones en 
la región y el país.

Con un excelente resultado y rendimien-
to, retornó desde Brasil, el ajedrecista 
Matías Candia, quien representó al 
país en el XIX Torneo Sudamericano de 
Ajedrez desarrollado en Florianópolis. El 
deportista juvenil, seleccionado nacional 
y representante oficial de Chile en la 
categoría Sub-14, destacó igualando 
puntaje con el sexto lugar y a sólo a 
un punto del podio, en un certamen 
altamente competitivo en su categoría 
que incluyó a 56 participantes.

Matías es de Ovalle y estuvo en la 
Academia de Ajedrez Municipal Escolar, 
donde disputó sus primeras partidas, 
mostrando el talento desde los pri-
meros días.

Este torneo y otros de carácter nacional 
e internacional, fueron parte de la bitácora 
de competencias y viajes de Candia en 
2023, tanto en el país como también 

en competencias internacionales de 
Argentina, donde la característica ha 
sido competir con jugadores adultos de 
mayor nivel e incluso titulados. 

El balance de los números de Candia 
es positivo, buscando defender su título 
nacional  Sub-14 , objetivo que se ha 
planteado para el nuevo reto del verano 
–febrero de 2024- en Viña del Mar.

En octubre pasado, en tanto, estuvo en 
Argentina logrando un buen resultado 
en un torneo muy importante, demos-
trando que ya comienza a competir con 
todos los jugadores sudamericanos de 
igual a igual.

Frente a sus actuaciones y el ren-
dimiento que ha logrado Matías, su 
ex profesor José Araya, expresó su 
alegría y orgullo pues, a su parecer, su 
proyección y trabajo van bien encami-
nados. “Realmente estoy muy contento 
por el rendimiento que alcanzó en el 
Sudamericano de Ajedrez desarrollado 
en Florianópolis”, precisó.

Por tal motivo, el profesor Araya, quien  
dictó clases en la academia de ajedrez 
de la escuelas municipales durante 40 
años, se emociona y aplaude el meritorio 

recorrido que ya tiene el ovallino,  quien 
comenzó desde los 4 años a ganarle a 
los simpatizantes del ajedrez y otros 
conocidos jugadores, en la Plaza de 
Armas, donde sagradamente los días 
sábado llegaba para jugar y dar jaque 
mate junto a otros niños y niñas bajo 
su alero.

Sin duda que el entrenamiento en 
esta disciplina deportiva no es fácil, 
pues requiere de mucha perseverancia 
y estudio, pero trae innumerables bene-
ficios en el desarrollo de la inteligencia 
lógico-matemática entre muchas otras 
competencias. 

Por ello, Araya aplaude todo lo logrado, 
destacando el esfuerzo familiar que 
implica el crecer en este deporte-ciencia 
subrayando que “Matías dejó sus es-
tudios en el colegio para dedicarse al 
ajedrez. Ahora solo da exámenes libres 
en un claro convencimiento de lo que 
persigue a su corta edad y los logros 
que ya ha comenzado a mostrar en el 
campo nacional como en el interna-
cional”, explica el profesor.

Sin embargo, recalcó que para con-
seguir ese crecimiento, no sólo es ne-

FAMILIA MC

cesario el respaldo de la familia, sino 
también del el roce y la competencia 
que lo hacen madurar y enfrentar los 
grandes desafíos.

En tal sentido, los retos llegarán 
rápidamente en el verano, toda vez 
que defenderá el título nacional en 
Viña del Mar. “La primera semana 
de febrero irá al nacional de menores 
a realizarse en Viña del Mar, donde 
volcará la experiencia acumulada en 
los torneos nacionales a los que ha 
asistido, como también la final de los 
Juegos Deportivos Escolares, repre-

sentando a la Región de Coquimbo”, 
destacó su ex profesor.

Por lo mismo que, aprovechando las 
fiestas de fin de año, espera los mejores 
resultados para el joven ajedrecista, 
quien también puede ser respaldado 
por las autoridades de la comuna y 
el mundo privado, apoyo que resulta 
determinante a la hora de enfrentar 
los viajes y cancelar a los profesores y  
entrenadores. “Es toda una estructura 
la que debe ir con él, por eso le deseo 
el mayor de los éxitos a ‘Matigol’ para 
el nuevo año”, recalcó Araya.

Concentración, compromiso y tremendas condiciones ven sus ex profesores en el joven aje-
drecista limarino.

FAMILIA MC

Carlos rivera v. 
Ovalle
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